

GUGL

de Tolosa y 12 de Azpéitia; tiene una espaciosa bahía, y sus habitantes se dedican á la agricultura y á la construcción de redes. Es patria del célebre navegante Juan Sebastian Cano.

Guedeville: Biog. periodista y literato francés; n. en 1650, y m. en 1720. *Ornithología general de las aventuras de Telemaco; el Gran Teatro histórico ó Nueva historia general.*

Guevara: (ANA DE) Biog. aya del rey de España Felipe IV, enemiga del conde duque de Olivares, á cuya caída contribuyó mucho en 1643. —LUIS VELEZ DE LAS DUEÑAS Y GURVABA: autor dramático español; n. en 1574, fué abogado de nota en Madrid; mereció la estimación de Felipe IV, que le invitó á escribir comedias, y m. en 1646: *El Diablo cojuelo ó memorias de la otra vida.* —PEDRO DE GUEVARA: hijo de Felipe; pasó al servicio del rey en Africa, fué caballero de Cristo en Portugal y acompañó al rey Sebastian en su desgraciada expedición.

Guglielmi: (PEDRO): Biog. compositor músico italiano, discípulo de Durante; n. en 1727, y m. en 1804: *La muerte de Holofernes; Débora y Siarra, oratorios; Artaferjes; La Clemencia de Tito; Dido; Eneas y Lavinia, óperas serias; La Virtuosa, Las dos gemelas; La criada enamorada; La Pastora noble; La hermosa pescadora, óperas bufa.*

Gugliesi: Geog. ciudad de Nápoles, con 4,000

GUÍA

hab. sit. en la prov. de Sambrío á 10 kil. de Termoli.

Guguan: Geog. una de las islas Marianas en el Grande Océano Equinoctial, que tiene poco más de 10 kil. de circuito.

Guhaga: (LOS DIOS): Mit. génius maléficos á quienes, según las creencias de los habitantes del Indostan, está encargada la guarda de las grutas y cavernas.

Guhrau: Geog. ciudad de Prusia en la prov. de Silesia, á 56 kil. N. N. O. de Breslau; tiene fábricas de paños y comercia en harinas, queso y manteca.

Guía: s. f. el que conduce á otro y le enseña el camino por donde debe ir. Se usa también como masculino. —Cada una de las señales que se ponen en los rios para marcar la dirección de la corriente y asegurar la navegación fluvial.—Palo que sale de la parte más alta del timon de la noria, y en el cual se asegura el cordel de la cabezada de la caballería que la anda.—met. el que enseña ó dirige á otro para hacer ó lograr lo que se propone. Se usa también como masculino.—pl. en los tiros de mulas ó caballos, los que van inmediatamente delante de los del tronco, y á los cuales gobierna un mismo cochero.—GUÍA DE FORASTEROS: libro que se publica anualmente, en el cual constan los nombres de los individuos que componen todos los tribunales del país y oficinas de la corte, con otras varias noticias. A su imitación

GUIA

suele haber GUIA ECLESIÁSTICA DE HACIENDA y otras.

—Agr. el sarmiento ó varas que se deja en las capas y en los árboles para dirigirlos.

—Art. y Of. herramienta ó instrumento de relojería que sirve para conducir los taladros á fin de agujerar con exactitud las platinas en los relojes de bolsillo y en los de pared.—Especie de uña ó tarugo de madera que los carpinteros aplican á los cepillos y demás herramientas de caja, con el objeto de levantar ó bajar el hierro.

—Com. documento ó despacho que lleva consigo el que trasporta algunos géneros, para que no se los detengan ni decomisen.

—Geog. villa de 530 vec. sit. en la isla de la Gran Canaria á los 20 kil. de las Palmas, es cabeza de partido y tiene fábrica de sombreros, telas de hilo, franelas finas y bayetas.

—Mar. aparejo ó cabo sencillo con que se dirige ó sostiene alguna cosa en la situación conveniente á su objeto.

—Mil. s. m. el sargento ó cabo que, según las varias evoluciones, se coloca en la posición conveniente para la mejor alineación de la tropa.—Cada uno de los individuos de ciertos cuerpos especiales, que se forman por lo regular de las compañías de preferencia.

—Miser. el terreno ó señal que está cercano á alguna venta ó indica su proximidad ó abundancia.

—Mús. la voz que va de-

GUIC

lante en la fuga y á quien siguen las demás.

Guiado: adj. lo que se lleva con guía, póliza ó documentos.

Guiador: adj. s. el que guía.

Guimanos: s. m. mús. aparato de madera inventado por un pianista alemán, para evitar que el que aprende el piano contraiga malos hábitos, tomando las manifiestas una inclinación más baja que el teclado. Consiste en una tira de media pulgada de grueso y una pulgada de ancho, tan larga como la extensión del piano á que se quiere aplicar, que se atornilla á dos brazos de madera, sobre los que descansa, separándose como medio palmo del piano.

Guiar: v. a. ir delante mostrando el camino.—met. dirigir á uno en algun negocio.

Guiba: s. f. Zool. especie de gaecela, indigena dei Senegal.

Guiber: s. m. Com. especie de tela blanca de lino que se fabrica en Louviers.

Guiberto: Biog. antipapa, primero arzobispo de Rávena y después canceller del emperador Enrique IV quien le hizo elegir papa en Rávena en 1080, con el nombre de Clemente III; m. en 1100.

Guiclan: Geog. lugar de Francia con 3,000 hab., sit. en depart. de Finisterre, á 8 kil. O. S. O. de Morlain; tiene fábricas de lienzo.

Guiche: (FILIBERTO DE LA): Biog. bailio de Macon y uno de los hombres más notables que produjo la Fran-

GUIC

cia en el siglo XVI; n. en 1540, y m. en 1598. Se opuso al asesinato de los protestantes; fué gobernador del Lionesado y gran maestro de la artillería, y en calidad de tal contribuyó eficazmente á la victoria de Ivry.

Guichen: Geog. lugar de Francia, con 4,000 hab., sit. en el depart. de Ille y Villeine, á 3 kil. de Rennes. Tiene una fuente mineral ferruginosa, muy acreditada en aquel país.

Guichicovi (SAN JUAN): Geog. Méjico. pueblo del territorio de Tehuantepec; dista nueve millas al S. O. de la hacienda de Boca del Monte, y se va al pueblo por un angosto camino de mulas que atraviesa el Magaña (uno de los tributarios del Malatengo) á cinco kils. de Boca del Monte, y poco después es escabroso y pendiente. A 1 kil. de San Juan intersepta el Pachine, y se estiende por una arboleda sombría, al salir de la cual es pedregoso, y en seguida serpentea por quebrados y elevados precipicios. La posición de Guichicovi es notable por hallarse en una elevada meseta que forma la cima de un cerro áspero de la gran cordillera y domina una vasta estension de terreno al E. y al S., compuesta de colinas, valles y llanos. El pueblo ocupa una área como de treinta acres, en la cual se hallan las casas sin orden ni regularidad; las calles son angostas y tortuosas. Sus habitantes, restos de la antigua tribu Mije, están medio civilizados, son generalmente perezosos, ineptos y pobres, en

GUIC

medio de abundantes fuentes de riqueza. Su población puede ser hasta de 5,200 hab., y cultivan el fértil valle y los llanos; siembran maíz, ixtle, caña de azúcar, arroz, frijoles y plátanos.

Lo que más llama la atención en San Juan Guichicovi, es la iglesia, construida de piedra, sin pulimento, oblonga, con arcos destruidos, sin techo y en ruina.

Entre los naturales de Guichicovi existe una tradición vulgar con respecto á la construcción de esta iglesia: se dice que Cortés la levantó en una sola noche; él mismo sacó la piedra de la cantera, y resolvió la mezcla con clara de huevo. Pero debiendo, según compromiso, concluirse antes de que el gallo cantara, el gran conquistador faltó á él, y nadie ha osado desde entonces emprender lo que un hombre tan valiente no pudo llevar á cabo.

Las vetas de mineral de hierro que se hallan en las cercanías de este lugar, son las más ricas y estensas que se conocen en el istmo. También se encuentra estaño á corta distancia en el cerro de los Mijes.

El camino de San Juan Guichicovi al interior en dirección S., pasa por la hacienda de la Santísima, atravesando los ríos Malatengo y Citune, pasando á veces por precipicios de bastante estension, desde cuya cima se ven con bastante frecuencia las de Masahua, Petapa y la cordillera que divide por la parte del E. los límites del istmo y de Chiapas.

GUIC

Guichilona: Geog. Méjico. en el territorio de Tehuantepec; hablando de la división central del istmo; el camino de El Barrio á Tehuantepec toma casi al S. por el camino del cerro Guievixia el de Guichilona. Al subir á esta parte de la montaña divisoria, es pendiente y tortuoso el camino, y al llegar á la cima aumenta el declive; pero en este punto es sombrío y silvestre el paisaje. Al N. están las mesetas con las resplandecientes torres de las iglesias de El Barrio y Petapa; y al S., más allá de la gran cordillera, las llanuras con sus haciendas y vistosos pueblos envueltos en una neblina que corre á orillas de las lagunas, marcando al mismo tiempo los límites del vasto Pacífico. Bajando por un camino resbaladizo, que en algunos puntos forma un ángulo de 15°, se llega á la hacienda de Guichilona, grande y valiosa en otro tiempo; pero en el día abandonada y destinada exclusivamente á ser un hato para las recuas que van ó vienen del Pacífico.

Hay grandes corrales y algunas tinas para añil; pero los edificios están casi todos destechados y en ruina, pruebas patentes de negligencia y abandono. A 4 kil. más allá, está la estensa cadena de la cordillera, desde la que se perciben otra vez claramente los llanos; y entre los objetos que llaman la atención, no es el ménos notable la blanca bóveda de la pequeña iglesia de Chihnitán, brillando á los rayos del sol sobre la espesura

GUIC

de las hojas que ocultan la aldea. Cerca de ésta hay un ramal del camino que conduce á San Gerónimo, población que se halla á un kil. de la base de la montaña, á la orilla del río Juchitan. Este pueblo, fundado por los españoles poco después de la conquista, tiene una población de 590 zapotecos, cuya ocupación principal es el cultivo del añil. Lo único notable, después de su admirable situación y la salubridad del clima, es la iglesia; construída por los frailes dominicos en el siglo XVI. Es un edificio oblongo, de estilo morisco en su arquitectura y muy bien conservado, considerando el abandono de los naturales y el largo período que ha trascurrido desde su fundación. Arriba del altar hay algunos bajos relieves regulares que representan al santo patron del pueblo, á San Miguel, San Pablo y San Elias. La aldea es bonita y pintoresca en su conjunto.

Hay un camino del Paso de Chivela á San Gerónimo; es sumamente pendiente en algunos parajes y ofrece muchas dificultades para carruajes; pero volando uno ó dos puntos, puede hacerse transitable casi inmediatamente. La perspectiva es muy hermosa y variada por todo el Paso, y á corta distancia de los llanos hay varios manantiales de agua mineral, de suerte que estos lugares, que tienen tantas circunstancias que los hacen atractivos, deben sin duda llegar á ser muy frecuentados. Nada tiene de improbable, á la verdad, que

GUID

las aguas de Chivela sean algún día de tanto nombre y tan de moda como las de Saratoga y las de azufre blanco (White Sulphur). Después de llegar á la base de la montaña, cerca del Rio Verde, el camino llega por fin á los llanos, pasando por el Portillo de la Martar.

Guidel: Geog. lugar de Francia, con 4,000 hab., sit. en el depart. de Morbihan, á 8 kil. O. S. O. de Lorient.

Guidiccioni (JUAN): Biog. obispo de Fossombro-ne, hombre de Estado, literato y poeta; n. en 1480, y m. en 1541: *Oracion á la República de Luca; Cartas; Poesías.*

Guido: Art. y Of. s. m. nombre de una especie de red en forma de manga, que usan en las costas de Francia para pescar en las embocaduras de los ríos.

= Biog. emperador de Occidente. Después de suceder á su padre, á su hermano y á su sobrino en los ducados de Espoleto y de Camerino, en 880, pretendió, aunque inútilmente, la corona de Francia á la muerte de Carlos el Gordo, como descendiente de los Carolingios. Elegido rey de Italia por una dieta de obispos italianos, fué coronado en Pavia en 889, é investido del poder imperial en Roma por el papa Estéban V; pero se vió obligado á retirarse ante su competidor Arnolfo, que le sitió en Pavia, y m. en 894.—**GUIDO DE LUSINAN:** rey de Jerusalem, sucesor de Balduino V, en 1186. Al año siguiente fué vencido y hecho prisionero

GUIE

en Tiveriada, por Saladino, que se apoderó de Jerusalem. Habiendo sido puesto en libertad, cedió su título á Ricardo, rey de Inglaterra, y se retiró á la isla de Chipre, donde m. en 1194.—**Rey de Armenia,** hijo de Amauri, conde de Tiro y de Sidon, asesinado en 1345 por los príncipes armenios, irritados á causa del proyecto que tenía de someter sus Estados á la Iglesia Romana.—**ENRIQUE RENDI,** LLAMADO EL GUIDO; célebre pintor de la escuela de Bolonia, discípulo de Carracci; n. en 1575, y m. en 1642: *San Pedro, San Pablo; Cupido,* y otros magníficos cuadros.

Guien: Geog. isla del Océano Indio, en la costa de Zanguebar, hácia la embocadura del río grande.

Guiena: (CARLOS DE FRANCIA, DUQUE DE) Biog. hermano de Luis XI, jefe de la liga del Bien público; n. en 1446, y m. en 1472.

= Geog. antigua prov. de Francia, compuesta de la Guiena, propiamente dicho, y la Gascuña. Formó un pequeño reino con el nombre de Aquitania; fué gobernada después por duques, y quedó reunida definitivamente á la corona de Francia, en tiempo de Carlos VII. Por espacio de más de trescientos años fué el teatro de continuas guerras entre Franceses é Ingleses.—**Territorio de Francia,** comprendido entre el Angumois, el Océano, el Languedoc y la Gascuña.

Guienes: adj. lo que pertenece á Guiena, y á sus ha-

GUIG

bitantes.—adj. s. el natural de Guiena.

Guighimo: s. m. Mit. el Sér Supremo en algunos pueblos africanos.

Guignard: [JUAN] Biog. jesuita francés, condenado por el parlamento á ser ahorcado y quemado como reo de lesa majestad, y ejecutado el 7 de Enero de 1595.

Guignen: Geog. villa de Francia, con 3,000 hab., sit. en el depart. de Ille-y-Vilaine, á 26 kil. N. N. E. de Redon y 19 S. S. O. de Rennes.

Guignes: (JOSÉ DE) Biog. orientalista francés, individuo de la Sociedad real de Lóndres, de la Academia de las Inscripciones y Bellas letras de París y conservador del Louvre; n. en 1721, y m. en 1800. *Memoria sobre el origen de los Hunos y los Turcos.*

Guignes: Biog. nombre de ocho príncipes del Vienne, llamados también Delfines y condes del Albon, entre los cuales mencionaremos á Guignes I, apellidado *el Viejo*, que se aprovechó de las turbulencias ocasionadas por la caída del reino de Borgoña, para erijir en principado el condado de Albon y algunas otras tierras que poseía en las cercanías de Grenoble, y m. en 1603: á Guignes IV, que tomó el título de *Delfín*, de donde le vino su nombre al Delfinado; y á Guignes VI ó Guignes Andrés, en quien comenzó la segunda raza de los Delfines, hasta que pasó á ser título del primojénito del rey de Francia, en 1439.

GUIL

Guija: s. f. la piedra pedrada y chica que se encuentra en las orillas y madres de los ríos y arroyos.

= Geog. lago de Guatemala sit. en medio de las montañas que resguardan el Estado de San Salvador, por la parte del Norte.

= Miner. pedernal duro que pardea, ó materia más cristalina, no muy bien condensada, con pintas de varios colores.

Guijarral: s. m. el terreno que abunda en guijarros.

Guijarrazo: s. m. golpe dado con guijarro.

Guijarreño: adj. lo que abunda en guijarros, ó es perteneciente á ellos.

Guijarro: s. m. pedernal liso y sin esquinas.—Nombre vulgar de todas las piedras silíceas, cualquiera que sea su color.

Guijarroso: adj. se aplica al terreno en donde hay muchos guijarros.

Guijeño: adj. lo perteneciente á las guijas, ó que tiene su naturaleza.

Guijo: s. m. el conjunto de guijarros pequeños que regularmente sirve para consolidar y rellenar los caminos.

Guijen: Zool. especie de insecto que ataca y corroe los dientes y muelas.

Guijoso: adj. se aplica al terreno que abunda en guijo.

Guikavar: Geog. Estado del Indostan, con 2 millones de hab., cuya capital es Baroda.

Guilado: s. m. Mar. cañoa en que se hace el tránsito de Cebite á Manila.

GUIL

Guila (SAN PABLO): Geog. Méjico, pueblo del distr. del centro, part. de Tlaxcala, Estado de Oaxaca; situado en una loma; goza de temperatura templada, tiene 1,257 hab., dista 64 kil. de la capital y de su cabecera.

Guildford: Geog. ciudad de Inglaterra, con 4,000 hab., capital del condado de Surrey, á 32 kil. S. O. de Londres; comercia en maderas de construcción, trigo y cerveza; fué residencia de los antiguos reyes de Inglaterra, y á 2 kil. S. de la ciudad hay un circo, destinado á las carreras de caballos.

Guilford: Geog. condado de los Estados Unidos de América, con 15,000 hab., en el centro de la Carolina del Norte. — Lugar del mismo condado, célebre por la batalla que se dió allí entre Ingleses y Americanos, en 1781, y en la que fueron derrotados éstos últimos. — Lugar de Irlanda, en la prov. de Ulster; comercia en lienzos y tiene aguas minerales ferruginosas.

Guilicma: s. f. Bot. género de palmeras, de la tribu de los cocoíneos, cuyas especies crecen en los terrenos sombríos de la rejion comprendida entre el Orinoco y el río de las Amazonas.

Guiloxi (SAN SEBASTIAN): Geog. Méjico, pueblo del distr. de Villa Alta, part. de Zoc-chila, Estado de Oaxaca; situado en la falda de una montaña; goza de temperatura fría y húmeda, tiene 316 hab., dista 80 kil. de la capital y 34 de su cabecera.

Guildsbrough: Geog.

GUIL

part. de Inglaterra con 10,000 hab., en la parte N. O. del condado de Northampton.

Guilla: s. f. cosecha copiosa y abundante.

Guillame: s. m. Art. y Of. especie de cepillo de carpintero, con hierro estrecho, largo y acanalado, que se emplea para hacer rebajos y molduras.

Guillaumes: Geog. ciudad de Cerdeña, en la prov. y á 44 kil. de Niza; tiene varias herrerías y fundiciones, y una cantera de mármol.

Guillelmí y Andrada (ANTONIO): brigadier español; n. en 1755; se encontró en la rendición de San Felipe en Menorca y en el bloqueo de Gibraltar; mandó una lancha obucera en el ataque de Arjel, en 1784, y m. en 1817. **JORJE JUAN DE GUILLELMÍ Y ANDRADA**: teniente general español; n. en 1734; hizo la campaña de Portugal; asistió al bloqueo de Gibraltar; tomó parte en la campaña del Rosellon y en la guerra de la independencia y fué muy versado en las ciencias exactas y naturales.

Guillemeau: (JACOBO): Biog. célebre cirujano francés al servicio de Carlos IX. Enrique III y Enrique IV; n. en 1550, y m. en 1613. *Tratado de las enfermedades de los ojos; Tablas anatómicas.*

Guillemona: Geog. España; sierra sit. en la frontera N. E. de la prov. de Granada, en el punto en que ésta linda con el antiguo reino de Murcia, por la línea que divide la prov. de este nombre y la de Albacete.

Guilleri: (LOS TRES HER-

GUIL

MANOS: Biog. famosos bandidos franceses, de una familia noble de Bretaña, que robaban en los caminos públicos y castillos, en tiempo de Enrique IV. Fueron descuartizados en 1608.

Guillermo: Biog. Duque de Pulla, sucesor de Rojerio, hijo de Roberto Guiscardo, en los Estados conquistados por los Normandos en 1111, m. en 1127. — Conde de Evreux, hijo y sucesor de Ricardo en 1067; acompañó á Guillermo el Conquistador á Normandía; sirvió al duque Roberto contra Guillermo el Rojo, fué enviado por este príncipe á la conquista del Vexin, y m. en 1118. — Vidame de Chartres, uno de los caballeros que se cruzaron en 1190 con Luis conde de Blois, entró en la orden del Temple en 1204, y m. de la peste en 1219. — Duque de Normandía, llamado *Larga-Espada*, hijo de Rollon ó Raul; n. en 900, sucedió á su padre en 927, derrotó en batalla campal á los condes de Bretaña, que se negaban á hacerle pleito homenaje, los obligó á reconocerse vasallos suyos, y m. asesinado en 942. — Hijo de Tancredo de Hauteville, y el primer jefe de los Normandos en Nápoles, apellidado *Brazo de hierro*. Habiendo entrado en Italia en 1035 con Drogon y Humfredo y 300 aventureros normandos, se puso al servicio de varios príncipes, hizo luego conquistas por sí, y m. en 1046.

Nombre de cuatro reyes de Inglaterra: GUILLEMO I: llamado el *Bústardo* ó el *Con-*

GUIL

quistador, hijo natural de Roberto el *Diablo*, duque de Normandía; n. en 1027; fué investido por su padre del ducado de Normandía en 1035 y del condado de Maine por el testamento del último poseedor; emprendió la conquista de Inglaterra; fué coronado rey en 1066 después de la derrota de Harold en Hastings, y m. en 1087. — GUILLEMO II: llamado el *Rojo*, hijo del anterior; fué coronado rey de Inglaterra á los 17 días de morir su padre, y m. en una partida de caza en 1110. — GUILLEMO III: hijo de Guillermo II de Nassau príncipe de Orange, y yerno de Jacobo II de Inglaterra; n. en 1650; fué elevado al estu-derato de las Provincias Unidas en 1672. Inclinó gloriosamente contra Luis XIV, organizó la liga de Ausburgo, hizo un desembarco en Inglaterra en 1688, destronó á su suegro y recibió de una convención nacional la corona británica. Sostuvo con Francia una campaña sangrienta, á que puso término el tratado de Ryswick, y m. en 1702. — GUILLEMO IV: hijo de Jorge III y hermano de Jorge IV, n. en 1765, sucedió á su hermano en 1830, y m. en 1837.

Nombre de tres reyes de Sicilia, GUILLEMO I: llamado el *Malo*; hijo de Rojerio I y su sucesor en 1164; m. en 1166. — GUILLEMO II: apellidado el *Bueno*; hijo y sucesor del anterior; estuvo constantemente en guerra con el Emperador Federico Barbaroja, y m. en 1189. — GUILLEMO III: ocupó el trono de Sicilia en 1193, y fué preso por el emperador

GUIL

Enrique VI, que le mandó sacar los ojos; m. en 1195.

Nombre de diez duques de Aquitania, de los cuales los más notables son GUILLERMO VIII: que sometió la Saintonge en 1063, reunió á sus Estados la Gascuña, de que se había apoderado la casa de Armagnac á la muerte de Eudes, y m. en 1086.—GUILLERMO IX: llamado el Viejo, trovador, hijo del anterior; n. en 1071, sucedió á su padre, se cruzó y marchó á la Tierra Santa en 1101, y m. en 1126.

Nombre de seis condes de Holanda, entre los cuales merecen mencionarse los siguientes: GUILLERMO I: usurpó el condado de Holanda, á su vuelta de la tercera Cruzada, despojando á su sobrina Ada de la herencia paterna, y m. en 1223.—GUILLERMO II: n. en 1226, y habiendo sido elegido rey de Romanos en 1247 por algunos obispos y condes, fué proclamado emperador de Alemania por el legado del papa Inocencio IV, después de la muerte de Federico II, y coronado en Aquisgran en 1248. Disputó la corona á Conradino IV hijo de Federico II; hasta la muerte de su competidor, volvió á los Estados hereditarios, y m. en una batalla contra los frisones que se habían sublevado en 1256.—GUILLERMO V: llamado el Conde rabioso, hijo del emperador Luis de Baviera; espulsó á su madre de sus Estados y se apoderó del gobierno en 1349. Habiendo dado de puñaladas públicamente á un caballero de su servicio, le encerraron en una torre, donde m. en 1377.—

GUIL

GUILLERMO ADELINO: hijo de Enrique I, rey de Inglaterra; mediador de la paz entre su padre y Luis el Gordo. Fué duque de Normandía por cesion de su padre en 1120, y m. en un naufragio.—GUILLERMO CLITON, llamado *Muslo corto*: hijo de Roberto III, duque de Normandía; reclamó inútilmente los Estados de que había desposeído á su padre Enrique I, rey de Inglaterra; fué investido del condado de Flandes, y m. en 1128.

Guillermo I: (Federico Luis), emperador de Alemania, nació el 22 de Marzo de 1797. Hijo segundo del rey Federico Guillermo III, desde muy joven entró al servicio militar, y asistió á las campañas de 1813 á 1815 contra la Francia.

Cuando el advenimiento de su hermano al trono de Prusia (1840), fué nombrado gobernador de la Promenarie y jefe de varios rejimientos. Mirado como el principal sosten de las ideas absolutistas, cuando los acontecimientos de 1848, se vió obligado á huir y refugiarse algunos meses en Inglaterra. Vuelto á Berlin, fué electo diputado á la Asamblea Nacional; pero no asistió jamás á sus trabajos. En 1849 se le dió el mando en jefe de las tropas destinadas contra los revoltosos de Bade, á quienes en algunas semanas sometió, y en el mes de Octubre fijó su residencia en Cobletz, en calidad de Gobernador militar de las provincias conquistadas. En 1854 fué nombrado coronel general de infantería y go-

GUIL

bernador de la fortaleza federal de Mayence. Se declaró de una manera decidida durante la guerra de Oriente, contra la actitud pasiva tomada por el gobierno, con relacion á Inglaterra y Francia.

En 1857 el estado de salud del rey obligó á éste á depositar las riendas del poder en manos del príncipe de Prusia, que al siguiente año, por gravedad del monarca, fué declarado rejente, á pesar de la oposicion del partido adicto á la politica de su hermano. El príncipe Guillermo tuvo en Junio de 1860, con el emperador Napoleon III, una entrevista solemne, á la que asistieron los principales príncipes de Alemania. A la muerte de su hermano, subió al trono (2 de Enero de 1861); publicó una amnistía por los crímenes y delitos políticos, y en su proclama manifestó tendencias bélicas, que sus actos no tardaron en confirmar. El ejército y la marina fueron aumentados, y en el mes de Octubre, el rey Guillermo visitó en Compiègne al emperador Napoleon III, regresando á Berlin para la ceremonia de su coronacion, que tuvo lugar el 18 de Octubre. Con este motivo, creó el rey la orden de la Corona, confirió un cierto número de títulos de nobleza, concedió una amnistía restringida, y declaró deber su corona sólo á Dios.

Entónces el rey llamó á la presidencia á M. de Bismarck embajador de Paris.

Los principales resultados de la politica del ministro

GUIL

príncipe de Bismarck, pueden compendiarse así: la conquista de los ducados por las armas austro-prusianas, á título de simple ejecucion federal; el repartimiento de las provincias invadidas, entre las dos grandes potencias alemanas; despues las diferencias y ruptura con el Austria y toda la Alemania dividida y presta en pié de guerra; la alianza de Prusia con Italia, la guerra que estalló despues de grandes y formidables preparativos y que terminó en algunas semanas con la victoria de Sadowa, en la que el rey estuvo presente al lado del general Moltke (3 de Julio de 1866); las condiciones de paz, impuestas á Austria por el tratado de Nikolsbourg, que le excluyó de la confederacion germánica; la mayor parte de Alemania puesta á discrecion de Prusia; la anexion de reinos, provincias y ciudades libres; la Constitucion de una confederacion de Alemania del Norte; los conflictos con Francia con motivo de Luxemburgo; la creacion de una marina militar; la constitucion de un ejército federal por la cual el rey de Prusia es el generalísimo; en una palabra, un inmenso movimiento de reorganizacion de todas las fuerzas vivas de Alemania, teniendo por único objeto su concentracion en las manos el rey Guillermo; la guerra de 1870; la reconstitucion del imperio alemán; las luchas contra los ultramontanos, y en fin, la actitud de la Prusia durante la guerra de Oriente.

GUIL

Dos nombres resumen los grandes acontecimientos de Alemania bajo el reinado de Federico Guillermo: Bismarck en la diplomacia y Moltke en la guerra.

El empeño del rey, después de la victoria de Sadowa, en la reorganización del Ejército de la marina, atestiguan los preparativos de guerra á la que aspiraba Alemania y que tuvo la habilidad de hacer que declarase Napoleón III. El 28 de Junio de 1870, el rey declaró á Berlín en estado de sitio y suprimió varios diarios, á la vez que concedía una amnistía por los crímenes y delitos políticos. Restableció en seguida la orden de la cruz de fierro instituida y que había caído en desuso: esta condecoración fué reservada para los combatientes de la nueva guerra, con motivo de la cual, antes de partir, espidió una proclama en la que manifestaba "su firme confianza en Dios." Las primeras victorias le causaron un gozo mezclado de sorpresa: este doble sentimiento se manifiesta sobre todo en un mensaje dirigido á la reina Augusta al día siguiente de la capitulación de Sedan.

Durante el sitio de París, el rey Guillermo no apareció personalmente sobre el primer plano, sino para recibir de sus aliados, los príncipes de Estados secundarios de Alemania, la corona imperial. Fué proclamado emperador de Alemania el 18 de Enero de 1871, en el palacio de Versalles.

En sus proclamas con este motivo, representaba al nue-

GUIL

vo imperio como una continuación del antiguo germánico. Después de los preliminares de la paz, fué á recojer las entusiastas ovaciones de los pueblos alemanes. En otra esfera, el gobierno del emperador Guillermo, atacando á los defensores natos de la supremacía pontificia, lanzó contra los jesuitas un decreto que los espulsaba del territorio del imperio alemán (Julio de 1872.) En el mismo año reanudó las relaciones diplomáticas con Francia, y recibió con gran solemnidad al emperador de Austria, en Berlín.

En Mayo de 1873 fué á visitar en San Petersburgo al emperador Alejandro II, en la época en que los órganos de los partidos nacionales de Alemania y Rusia, manifestaban una desconfianza recíproca.

El 13 de Mayo de 1878, en el paseo de los tilos, un obrero llamado Hædel, tiró sobre él dos tiros de revolver que no le tocaron. Tres semanas después, otro asesino, Nobiling, disparó dos tiros de fusil contra el emperador, que lo hirieron en el cuello y en el brazo derecho. Estas heridas, aunque ligeras, pero que podían ser graves á causa de su avanzada edad, le obligaron á llamar al príncipe Federico Guillermo á la realeza. Esos dos atentados dieron por resultado graves consecuencias en la política interior. M. de Bismarck mandó disolver el Reichstag y propuso las leyes más severas sobre todo género de asociaciones, y se decretó y

GUIL

se mantuvo el estado de sitio después que se votaron esas leyes. Durante su convalecencia, el emperador recibió numerosas pruebas de adhesión.

Todavía hoy [1886] se conserva bien en su salud este ilustre guerrero y uno de los personajes más notables de la época.

Guillermo III (ALEJANDRO PABLO FEDERICO LUIS): *Biog.* Rey de los Países Bajos. Este príncipe ha continuado gobernando como soberano constitucional. Pudo decir, sin temor de ser desmentido por la historia, el 12 de Mayo de 1874, con ocasión del 25º aniversario de su exaltación al trono: "Hace veinticinco años prometí proteger los derechos y libertades de todos mis súbditos por todos los medios que me conceden las leyes, y he cumplido mi palabra de rey, secundando en mis esfuerzos por la Representación Nacional." Los únicos acontecimientos de importancia que han ocurrido en su reinado en estos últimos años, son la guerra emprendida por la Holanda contra Atchin, y el desecamiento de una parte del Zuyderzee, que tanto ha contribuido á que la agricultura se desarrolle considerablemente en aquel país. Este príncipe, que es un músico distinguido y hábil compositor, ha favorecido de una manera notable el estudio de la música en los Países Bajos. Ha creado á sus expensas en Bruselas un Conservatorio que recibe pensionistas holandeses, y en el que se enseña el arte

NGUIL

dramático y lírico. De su matrimonio con la princesa Sofia Federica Matilde de Wurtemberg, ha tenido dos hijos, el príncipe Guillermo, que nació en La Haya el 4 de Setiembre de 1840, presunto heredero del trono, contralmirante y general de infantería, y el príncipe Alejandro, que nació en La Haya el 25 de Agosto de 1851, y es capitán de buque y coronel de infantería.

Guillon: Geog. lugar de Francia en el depart. de Yonne, á 36 kil. S. E. de Auxerre; el 10 de Marzo de 1459 se celebró en este lugar un tratado con las tropas inglesas para la evacuación de Borgoña.

Guilloquis: m. el dibujo que se hace en la madera ó piedra, formado de rasgos ó líneas que se cruzan simétricamente en toda dirección.—El dibujo que se hace en algunos jardines, formando simétricamente cuadros, escudos, etc. con boj ó con otras plantas adecuadas al efecto.

Guillote: adj. s. el cosechero ó usufructuario.

Guillotiere: [LA]: Geog. ciudad de Francia con 15,000 hab. sit. en el depart. del Ródano, que era en otros tiempos un arrabal de Lyon, la cual está separada por un puente: tiene dos fábricas de ácido sulfúrico y vitriolo, y muchas sederías.

Guillotin (JOSÉ IGNACIO): *Biog.* célebre médico francés n. en 1738, y m. en 1814. Fué diputado en los Estados Generales: tomó parte en la redacción de la *Declaración de los derechos del hombre*, é hi-

GUIM

zo adoptar en Francia el uso de la guillotina, para el suplicio de los reos de pena capital.

Guillotina: s. f. máquina usada en Francia desde 1789, para decapitar á los reos. Se compone de un tablado y de una cuchilla, colocada entre dos maderos, que, al tocar un resorte, cae sobre la cerviz del reo, separándola del tronco.

Guillotinator: adj. s. el que guillotina.

Guillotinar: v. a. decapitar por medio de la guillotina.

Guimar: Geog. villa de 840 vec. sit. en la isla de Tenerife, una de las Canarias, á 20 kil. de la capital.

Guimaraens: Geog. comarca de Portugal, con 146,000 hab. sit. en la prov. de Entre Dnero y Miña: es una de las más pobladas de Portugal y abunda en todo género de frutas, caza y pesca de agua dulce. Tienen mucha celebridad las armas de corte y otras obras de temple que se fabrican allí.—Ciudad de Portugal con 9,000 hab. sus calles son generalmente largas, anchas y rectas; tiene muchas y hermosas plazas públicas y las casas son de buena construcción; fabrica lienzos de buena calidad, mantelería adamsada de singular blancura y duración é hilados finísimos, cuchillería, y quincailla. En sus cercanías hay baños termales que se supone fueron construidos por los Romanos.

Guimaras: Geog. isla del archipiélago de las Filipinas, sit. á los 10 grados de

GUIN

lat. N y 126 de lonj. E. Tiene 48 kil. de largo y 12 de ancho, y está cubierta de árboles y plantas, principalmente de zarzaparrilla.

Guimbalet: s. m. Art. y Of. la barra ó varilla de hierro que por medio de una manija, pone en movimiento el émbolo dentro del cuerpo de una bomba.

Guimarda: s. f. baile antiguo.—Juego de naipes en el cual hace el principal papel la sota de copas.

= Art. y Of. especie de cepillo de carpintería semejante al guillame.

Guinchar: v. a. picar ó herir lijeramente con guincho.

Guincho: s. m. instrumento con punta para herir ó picar: suele hacerse de un palo ó vara con la punta aguzada á este efecto.

Guinchos (CABO DE): Geog. islote del archipiélago de las Lucayas, en la parte meridional del gran banco de Bahama, á 64 kil. de la costa setentrional de Cuba.

Guinda: s. f. el fruto del guindo.

= Agr. y Bot. fruta redonda muy parecida á la cereza, producida por el guindo. Hay dos especies: LA GUINDA AGRIA, algo transparente, de un color encarnado vivo é igual, y la GARRAFAL, dulce, mayor que la ágría y de un color más oscuro, entre encarnado y negro, cuando está madura.

Guindado: adj. lo que está compuesto con guindas.

Guindalera: s. f. el sitio plantado de guindos.

Guindaleta: s. f. cuer-

GUIN

da del grueso de un dedo, hecha de cáñamo ó cuero, y que sirve para diferentes usos.

= Art. y Of. el pié derecho donde los plateros tienen colgado el peso.

Guindaleza: s. f. Mar. cabo de cinco ó más pulgadas de grueso, de cuatro cordones y de ciento ó más brazas de largo, que sirve para varias faenas de consideración.

Guindamina: s. f. Mar. señal de amistad que se dan dos buques ó dos escuadras en la mar, arriando ó izando repetidas veces sus banderas ó las velas altas.

Guindar: v. a. subir á lo alto alguna cosa.

Guindilla: s. f. Bot. especie de pimienta muy picante, fruto del guindillo ó pimienta de Indias, que tiene la forma de una guinda.—La planta que produce este fruto.

Guindillo: s. m. Bot. especie de plantas solanáceas del género pimienta, llamada también *pimienta de Indias*, por ser originaria de América; su raíz es perenne, tiene tallos frondosos, la flor es blanca, y produce el fruto llamado guindilla.

Guindo: s. m. Bot. especie de plantas del género cerezo y de la familia de las rosáceas: es un árbol muy parecido al cerezo propiamente dicho, con la diferencia de ser más pequeño y ramoso.—GUINDO GRIEGO: el que produce las guindas garrafales.

Guinea: s. f. moneda inglesa que equivale á algo

GUIN

más de noventa reales de la castellana.

= Com. especie de muselina que viene de las Indias Orientales y principalmente de Pondichery.

= Geog. vasta rejion del Africa Occidental con 800,000 hab., cuyos limites son Sierra-Leona, al O., y el Cabo-Lopez al S. Se divide en Setentrional y Meridional: la primera comprende el territorio de los Achantis, el Dahomey y otros, y la segunda los Estados de Angola, de Matamba, de Bengala, del Congo, etc.

Guinegate: Geog. aldea de Francia en el Paso de Calais.

= Hist. BATALLA DE GUINEGATE: batalla célebre en que los Ingleses, mandados por Enrique V, derrotaron á los Franceses en 1513; se la conoce comunmente con el nombre de *la jornada de las espuelas*.

Guineo: adj. lo que pertenece á la Guinea y á sus hab.—adj. s. el natural de Guinea.—s. m. cierto baile de movimientos violentos y jestos ridículos, propio de los negros.—El tañido ó son de este baile, que se toca en la guitarra.

= Bot. una de las cuatro especies de plátano que se conocen en América.

Guines: Geog. villa de la isla de Cuba, en la carretera de la Habana á Trinidad, á 32 kil. S. E. de la primera de estas dos ciudades.—Ciudad de Francia con 4,000 hab., sit. en el depart. del Paso de Calais, á 8 kil. de Calais: tiene una fábrica de vidriado y

GUIN

un tejar, y hace mucho comercio en ganados, caza y volatería.

Guinga: s. f. Com. especie de tela de algodón, así llamado por haberse fabricado primeramente en Guingamp.

Guingamp: Geog. ciudad de Francia con 6,400 hab., sit. en el depart. de las costas del Norte y 21 kil. O. N. O. de Lannion; tiene fábricas de lienzos conocidos con el nombre de guinga, de hilo torcido, de vidriado y tenerías.

Guingar: s. m. Miner. tierra arcillosa aurífera de la Nigricia, que emplean los naturales para hacer pipas.

Guingueto: s. m. Com. especie de camelote ligero, liso y rayado de diferentes colores que se fabrica en Amiens.

Guinardo: s. m. Zool. pez del Brasil, del género salmón, cuya carne es muy apreciada por los habitantes de aquel país.

Guiniji (PABLO): Biog. usurpador de la autoridad soberana de la República de Luca en 1400; fué desposeído en 1430, y m. en una prisión en 1432.

Guinima: Geog. villa de Colombia en el Orinoco, sit. en la costa S. O. del golfo de Paría.

Guinada: s. f. señal ó demostración que se hace con cualquiera de los ojos, cerrándole un poco con disimulo para hacer alguna advertencia.

Guinador: adj. s. el que guina los ojos.

Guinapo: s. m. andrajó ó trapo roto, viejo y desluci-

GUIO

do.—La persona que anda con vestido roto ó andrajoso.

Guiñar: v. a. cerrar un ojo con disimulo y volverlo á abrir rápidamente.

—Mar. dirigir con el timón la proa del buque, ya hácia un lado, ya hácia otro alternativamente y consecutivamente con cualquier objeto premeditado.

Guiñote: s. m. prov. juego de naipes, brisca real, tu te.

Guioller (LA) Geog. ciudad de Francia, con 2,000 hab., sit. en el depart. del Aveyron, á 32 kil. N. E. de Rhodéz; tiene fábricas de paños bastos y de medias de lana.

Guión: s. m. especie de bastonero que en las danzas guía una cuadrilla.—Regla, punta, falsilla.—Marca ó señal que los jugadores ponen en los naipes para poderlos conocer.—Obra escrita que sirve como de índice, guía ó gobierno para alguna cosa.—met. el que va delante, enseña y amasstra á alguno.

—Art. y Of. el impreso que acompaña á veces á las entregas de láminas, indicando la página del libro en que han de colocarse.—Pieza de metal de que se sirven los tipógrafos para imprimir el signo del mismo nombre.

—Gram. la rayita horizontal que se pone en la escritura, al fin del renglon, cuando por no caber toda la palabra, se trunca ésta, pasando la parte que falta al renglon inmediato.—Rayita que sirve para separar las dos voces de que consta alguna compuesta, como: *Tierra-Firme*.

GUIP

—Rayita algo mas larga que se usa para distinguir lo que hablan los interlocutores de un diálogo, cuando no se nombran, ó para indicar en un párrafo que lo escrito después de la rayita pertenece á la materia de que se está tratando, aunque de un modo accesorio.

—Mar. la parte del remo comprendida entre la caña y el puño, ó entre este y el tolete cuando está armado.

—Mil. banderola que llevan los guías en cada compañía, para las alineaciones de las tropas, y tambien el que la lleva. Antiguamente los guiones tenían en las compañías el mismo uso que las banderas y estandartes tienen ahora en los batallones y escuadrones.

—Rel. la cruz que llevan delante del prelado, de la comunidad, cofradía, hermandad, etc., como insignia propia.—El pendon pequeño ó bandera arrollada que se lleva delante de algunas procesiones.

Guipavas: Geog. ciudad de Francia con 6,000 habitantes, sit. en el depart. de Finisterre, á 7 kil. E. N. E. de Brest; comercia en granos, ganado y lienzos.

Guipry: Geog. villa de Francia con 3,000 hab., en el depart. de Ylle y Vilaine. Tiene un puerto á orillas del Vilaine, donde se hace mucho comercio en vinos y sal.

Guipúzcoa: Geog. España: una de las tres prov. conocidas con el nombre de Vascongadas, sit. entre los 42 y 43 grados de lat. y 1 de lonj. E. del meridiano de

Madrid. Confina por el N. con el Océano Cantábrico, por el E. con Francia y con Navarra, por el S. con esta última y Alava, y por el O. con Vizcaya, comprendiendo en un perimetro de 132 kil. y una estension de 208 ó 214 cuadrados de superficie, 2 ciudades, 70 villas, 10 lugares, 29 anteiglesias, varias universidades y consejos y multitud de caseríos con una poblacion de 109,000 habitantes. Su clima es sano y benigno, aunque algo húmedo por la proximidad del mar y el mucho arbolado de su territorio. El terreno es áspero, quebrado y lleno de montes, algunos de ellos bastante elevados y ricos en canteras de mármol, yeso, piritas de hierro y otros varios minerales, generalmente diseminados en masas calizas. La vegetacion, á pesar de esta aspereza del terreno, alcanza con algunas escepciones, á la cima de los montes más altos. Ademas del Vidasoa y el Ondarroa, que la separan de Francia y de Vizcaya, tiene los ríos Deva, Uriola, Oria y Urumea. Abunda en aguas minerales, entre otras la de Santa Ageda, Archauleta y Cestona, cuyas virtudes medicinales son conocidas de todos. Sus principales producciones, son el trigo, el maíz y toda clase de árboles frutales, especialmente el manzano, del cual se hace sidra, que es muy estimada en el país. Su industria, reducida en otro tiempo á la pesca, elaboracion del hierro y fabricacion de armas de fuego, ha recibido grande im-

GUIR

pulso en estos últimos tiempos. Actualmente tiene fábricas de jabón, de coches, de pianos, de tejidos de hilo y de algodón, de papel continuo, de papel pintado, de velas de esperma, fósforos, sombreros, hojadelata etc. También hay allí astilleros, donde se construyen buques de todas clases. Es una de las provincias de España en que la instrucción pública se halla más adelantada, pues apenas hay rincón en que no se enseñen, cuando ménos, los primeros rudimentos de la lectura y escritura.

Guipúzcoa: Geog. Esp. prov. marítima y fronteriza, y la más septentrional de las tres conocidas bajo el nombre de Vascongadas, de la audiencia territorial de Pamplona, capitania general de las provincias Vascongadas, diócesis de Victoria, con..... 167,207 habitantes.

Guipuzcoano: adj. lo perteneciente á la provincia de Guipúzcoa y á sus habitantes.—adj. s. el natural de Guipúzcoa.

Guirulite: s. m. prov. Méjico: ANIL, por la planta.

Guirigay: s. m.: lengua je oscuro y de dificultosa inteligencia.—Griterio confuso, ruido de muchas personas que hablan, chillan y gritan á un tiempo, sin que pueda entenderse nada de lo que dicen.

Guirrote: s. m.: especie de tambor que usan los negros.

Guiririba: Geog. isla del Atlántico, en la costa del Brasil, prov. del Pará.

Guirnalda: s. f. corona

GUIS

abierta tejida de flores, yerbas ó ramas naturales ó artificiales, con que se adorna alguna cosa, y especialmente la cabeza.

=Arquit. adorno de arquitectura que representa flores.

Guiso: s. m. provincia de Cuba: fruta de olor desagradable y gusto amargo, que produce un bejuco muy parecido en sus hojas á la calabaza.

Guirri: s. m. provincial de Canarias: ave de rapaña, BUTTRE.—Se da también este nombre á la persona alta y delgada.

Guisa: Biog. célebre fam. francesa cuyos principales individuos fueron: CARLOS DE GUIZA: más conocido bajo el nombre de *cardenal de Lorena*, hermano de Francisco *el de la cara cortada*, n. en 1525, fué ministro de Francisco II, y de Carlos IX y uno de los principales promovedores de las guerras religiosas en Francia: m. en 1574: *Arengas, cartas y sermones: Comentario al reinado de Enrique II*.—CARLOS DE LORENA: n. en 1571, y fué uno de los jefes de la Liga; se reconcilió con Enrique IV, á quien ayudó, después de la toma de París, á someter los pueblos que estaban aun sublevados, y recibió el gobierno de Provenza, en 1631, retirándose por último con su familia á Florencia, donde m. en 1640.—ENRIQUE DE GUIZA: n. en 1550, y á la edad de 11 años se distinguió en Hungría peleando contra los Turcos. Desplegó gran valor en el sitio de Poitiers y en otras acciones de guerra; se retiró de

GUIS

la corte con su familia en 1570, y fué el primer autor de la matanza de San Bartolomé en 1572. Organizó la Liga, que le hizo mas poderoso que el mismo rey; entró en relaciones activas con Felipe II de España y con el Papa; derrotó las tropas alemanas, enviadas al socorro de los protestantes; fué nombrado teniente general del reino, y en los Estados de Blois, se le asesinó de orden del rey en 1588.—ENRIQUE DE LORENA: n. en 1614; entró en la Liga confederada, y después de reconciliarse con la corte, pasó á Italia en 1647, donde se hizo generalísimo de los Napolitanos que se habian sublevado contra los Españoles; cojido prisionero por estos, fué enviado á Madrid, y habiendo sido puesto en libertad, trató vanamente de reconquistar el reino de Nápoles, y m. sin hijos en 1664: *Memorias*.—FRANCISCO DE GUIZA, llamado *el de la cara cortada*, y uno de los hombres mas notables de su época; n. en 1519; se distinguió desde muy jóven por sus hechos de armas; asistió á la toma de Motmedy y al sitio de Boulogne, fué creado duque de Aumale y gobernador del Delfinado en 1547, se cubrió de gloria en el sitio de Metz por los Españoles; fué derrotado por estos en Italia en 1557, y llevó al colmo su popularidad con la toma de Calais. La muerte de Enrique II y la debilidad de su sucesor, elevaron á grande altura el poder de los Guisas, que fueron los representantes y jefes del Catolicismo en

GUIS

Francia. El duque destruyó la conspiracion de Amboise en 1560; formó un triunvirato con el condestable de Montmorency y el mariscal de San Andrés; se reconcilió con Condé; y fué causa de la matanza de Vassy. Dueño de toda la Francia como teniente general del reino en 1562, no le faltaba para ser rey mas que el título, cuando fué asesinado en el sitio de Orleans el año de 1563: *Memorias*.—JUAN DE GUIZA: cardenal de Lorena y obispo de Metz; n. en 1498; fué creado cardenal en 1518, ministro de Estado en tiempo de Francisco y Enrique II, y m. en 1550.—LUIS DE LORENA: cardenal de Guisa y arzobispo de Reims; n. en 1556, presidió el orden eclesiástico en los Estados de Blois, y fué muerto el día siguiente que lo habia sido su hermano Enrique.

Guisado: s. m. la vianda compuesta y aderezada con caldo, especias ú otras cosas.

Guisadero: adj. s. el que guisa comida.

Guisandero: adj. s. la persona que guisa la comida.

Guisando: Geog. España: villa de 120 vec., sit. en la prov. de Ávila, á 56 kil. de la cap. y 4 de Arenas de San Pedro.

=Hist. TOROS DE GUISANDO: masas informes, de piedra que algun día tendrían figuras de toro, y se hallan en los campos de Guisando, no léjos del Escorial. Julio César erigió este monumento para perpetuar la memoria de los hijos de Pompeyo y la hecatombe ó sacrificio de cien

GUIS

toros que hizo con este motivo.

Guisantal: s. m. tierra ó heredad poblada de guisantes.

Guisante: s. m. legumbre de figura redonda, menor que el garbanzo, que se cria en unas vainillas verdes.

Guisar: v. a. aderezar, componer y sazonar la comida.—Met. ordenar, componer alguna cosa.

Guisarma: s. f. Mil. arma antiguas, pecio de lanza corta.

Guisasal: s. m. provincial Cuba: el terreno cubierto de guisajos.

Guisaso: s. m. provincial Cuba: nombre genérico de varias plantas erizadas de espinas, y también de sus frutos.

Guisardo: (ROBERTO): Biog. duque de Pulla y de Calabria; n. en 1015. Fué uno de los doce hijos de Tancredo de Hauteville, aventurero normando: se distinguió en Italia y en Oriente, reunió bajo su autoridad todas las provincias que forman actualmente el Estado de Nápoles; y m. en 1085.

Guisse: Geog. ciudad de Francia con 4,000 hab. sit. en el depart. del Aisne á 18 kil. E. N. E. de San Quintin: tiene dos hilanderías hidráulicas de algodón, fábricas de algodón, de paños, una almazara, varias tenerías, y hace mucho comercio en hilo de lino y cáñamo.

Guiseriff: Geog. lugar de Francia con 8,000 habitantes, en el depart. de Morbihan, á 6 kil. de Pontivy; comercia en ganados, granos y cáñamo.

GUIT

Guiso: s. m. el conjunto de sustancias condimenticias con que se prepara un manjar, para darle buen gusto.

Guisote: s. m. guisado ordinario y grosero hecho con poco cuidado.

Guissezy: Geog. lugar de Francia con 3,000 hab., en el depart. de Finisterre sit. á 23 kil. N. N. E. de Brest. En sus cercanías se crían los mejores caballos del país.

Guita: s. f. cuerda delgada de cáñamo.

Guitar: v. a. Art. y Of. coser y labrar con el hilo llamado guita.

Guitarra: s. f. instrumento músico de madera, de cuyo cuerpo, que es hueco y en su mitad forma una cintura, sale un mástil con trastes que contiene el diapason: ordinariamente se compone de seis ó siete cuerdas y antiguamente tenia cinco.

—Poes. los poetas atribuyen á la musa Clío la invención de la guitarra, y así la representan alguna vez con este instrumento en una mano y un plectro ó un arco de violín en la otra.

Guitarrazo: s. m. golpe mal dado con una guitarra.

Guitarrear: v. n. tocar la guitarra.

Guitarrería: s. f. conjunto de guitarras.—La tienda ó arte de guitarrear.

Guitarrero: adj. s. el que hace, vende ó compone guitarras.—El que toca la guitarra. Dícese comúnmente del que la toca con frecuencia ó es muy aficionado á este instrumento.

Guitarresco: adj. fam.

GUIX

lo que pertenece á la guitarra ó tiene relación con ella.

Guitarrito: s. m. TIPLE como instrumento músico.

Guitarrista: adj. s. la persona que tiene por oficio tocar la guitarra.—La persona que toca con frecuencia la guitarra, y es buen aficionado.

Giton: adj. se dice del pícaro pordiosero, que, pudiendo trabajar para ganar su sustento, se echa á la briba, pidiendo limosna de lugar en lugar, hecho un vago. Se usa algunas veces como sustantivo.

—Biog. JUAN GITON: almirante de la Rochela en 1622 y correjidor de esta ciudad durante el sitio que le puso Richelieu en 1628; m. según parece en un combate entre las escuadras francesa y española en 1646.

Gitonear: v. n. andar-se á la briba sin aplicarse á ningún trabajo.

Gitonería: s. f. conjunto ó cáfila de gitones.—La acción de gitonear.—Su efecto.

Guita: Geog. campamento del Alto Egipto en la prov. de Tebas, á 28 kil. S. E. de Queuch, y á la entrada del desierto. Es el punto de reunión de las caravanas que van del Nilo á Cosseir y tiene fuentes de agua potable.

Guixar: Geog. lago de la República de Guatemala, tiene 64 kil. de circunferencia y comunica por un canal subterráneo con el pequeño lago Metapa. En medio hay una isla cubierta de árboles, en la cual se encuentran muchísima caza.

GUILZ

Guixols: [SAN FELIÚ DE] Geog. España: villa de 1200 hab. sit. en la prov. de Gerona á 16 kil. de la capital y 13 de la Bisbal, á orillas del Océano. Tiene 42 fábricas de tapones de corcho y otras de jabon y telares de lienzo; hay allí también un astillero de buques mercantes.

Guizot: (FRANCISCO PEDRO GUILLERMO) Biog. Historiador y hombre de Estado francés, que murió en Val-Richer el 12 de Setiembre de 1874. Pasó los últimos años de su vida en su retiro de Normandía, dedicado completamente á sus trabajos históricos. Cuando la reunion de París del sínodo protestante [Junio de 1872], M. Guizot pronunció en él varios discursos, y se mostró como siempre partidario de una ortodoxia rigurosa é intolerante. Convencido de su propia infabilidad, este doctrinario á pesar de los más crueles desprecios, no cesó de ser, en materias religiosas, lo que había sido en política, un ciego admirador de sus propias ideas. El 26 de Febrero de 1874 asistió á una sesión privada de la Academia Francesa, en la que M. Emilio Ollivier leyó el discurso que pensaba leer en sesión pública. El antiguo ministro de Napoleón III, habiendo calificado de golpe de Estado parlamentario la proposición de los 221 en 1830, hecho un elogio tan pomposo como poco merecido del triste héroe de Sedan, M. Guizot se erigió en el deber de protestar á la vez contra el juicio formado sobre los 221 y contra el elo-